
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
UTOPIKS LOUSTIKS 

9 SEPTEMBRE 2023 – KERNAVELLEC – 56420 PLAUDREN 

Sont présents : 
Francis Lemaçon 
Soizic Lemonnier 
Antoine Lemonnier 
Fulvia Pennuen 
Jeanne Besnier 
Julien Danielo 
Chloé Lemaçon 
 
Sont excusés : 
 
Philippe Réginensi 
Martine Réginensi 
Joëlle Danielo 
Michel Danielo 
 
 
 
 
 

ORDRE DU JOUR 

 
- L’année scolaire 2022/2023 à Nosy Be 
- Les anciens élèves 
- L’avenir 
- Trouver des volas (de l’argent) 
- Ventes et vides-greniers 
- Le mot de Chloé 
- Changement de siège social 
- Communication 
- Comptes 2022 
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L’ANNÉE SCOLAIRE 2022/2023 A NOSY BE 

 
Comme convenu à l’assemblée générale de l’an passé, Fulvia a assuré la direction de 
l’école à distance, en binôme avec Hanitra et Marie-Jeanne (sa maman). 
Cela a bien fonctionné, à raison de deux appels whatshapp réguliers par mois (plus en 
cas de besoin) avec les enseignants, Fulvia a pu suivre l’année scolaire et répondre à 
leurs questions et besoins. Sa maman est la gardienne du chéquier, c’est elle qui fait les 
retraits à la banque pour le budget de l’école ; cela permet à Fulvia de garder un œil sur 
les dépenses et à Hanitra de ne pas avoir la responsabilité de trop grosses sommes en 
liquide. 
 
Cette année 11 élèves sur 12 ont été reçus au CEPE et feront leur rentrée en 6ème, pour 
la plupart au collège de la colline à Andilana. 
 
Netty (la cuisinière) est malade depuis février. En fait cela fait trois ans que c’est un peu 
compliqué avec elle et c’est pour cela que Fulvia avait engagé Jeanine comme seconde. 
Dans les faits, Netty agit plutôt comme la seconde. Elle a perdu deux enfants en l’espace 
de deux ans et a du mal à reprendre le dessus. Cependant pour le moment Jeanine 
accepte la situation et les aides bénévoles quotidiennes soutiennent l’équipe. Fulvia 
continue à motiver Netty et à espérer qu’elle s’investisse un peu plus, elle se repose sur 
Jeanine qui est consciencieuse et surveille la situation. 
 
Hanitra reçoit un petit salaire de l’État depuis qu’elle est fonctionnaire (environ 300 000 
ariary / +/-60 euros). En faisant le travail de directrice par intérim, elle a une charge de 
travail supplémentaire ainsi que de nombreux déplacements (réunions à répétition). C’est 
pourquoi son salaire versé par Utopiks est toujours le même. 
Elle a bien assuré pour cette première année « seule » aux manettes.  
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Elle est accompagnée cette année (et comme les précédentes) par : 
- Clément (CM1-CM2) 
- Hanitra (CE2) 
- Louisette (CE1) 
- Zahara (CP) 

 
Pour l’année scolaire 2022/2023, l’école accueillait 63 élèves. C’est bien au-dessus des 50 
attendus normalement. C’était la première rentrée gérée par Hanitra et malgré nos 
avertissements, elle n’a pas su dire non. Avec Fulvia nous savons combien cela n’est pas 
évident… 
Cette année l’école accueille 45 élèves, 21 filles et 24 garçons. 

 
 

LES ANCIENS ÉLÈVES 

 
Plusieurs de nos anciens élèves sont au collège privé de La Colline à Andilana. 
 

    
    

Tresseau, le plus âgé, fait sa rentrée en première cette année (oui, oui, on s’est trompé 
à l’AG en disant terminale !). Il ne sait pas encore ce qu’il veut faire après le bac mais 
compte bien poursuivre ses études s’il le peut. Pour cela il devra partir à Diego ou à Tana. 
Sa sœur Clarisse est aussi au collège. Jusqu’ici leurs parents ont fait pas mal de sacrifices 
pour la poursuite des études de leurs enfants (vente de terrain, de zébu), mais cette 
année ils ne pouvaient plus assurer. Fulvia et Chloé ont pris le relais, les frais de scolarité 
étant de 20 euros par mois chacun. 
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D’autres, comme Saana ou Suzette, ont eu des enfants. Ce sont des jeunes filles qui ont 
aujourd’hui 17/18ans. Nous pourrions voir cela comme un échec, mais il faut bien se 
rendre compte que sans Utopiks elles ne seraient sans doute jamais allées à l’école et 
que la réussite au diplôme du CEPE est déjà un grand atout pour leur liberté au sein de 
leurs familles. Cette éducation leur apporte un nouveau statut car elle leur permet, entre 
autres, de participer à la vie administrative de la famille. 
Edinoh travaille à la plage comme guide en freelance et se débrouille bien, d’autant plus 
que le tourisme est bien reparti à Nosy Be. 
Mahasevo a arrêté le collège pour s’occuper de sa maman qui a perdu la tête après avoir 
vu deux de ses enfants mourir. 
 
Il faudrait qu’on essaye de rassembler les chiffres importants de l’école depuis le début 
(nombre de repas, nombre d’élèves au collège, nombre d’enfants passés par l’école…). 
Cela pourrait nous servir dans les communications. 
 

L’AVENIR 

 
Chloé nous avoue que c’était compliqué dans sa tête d’imaginer l’avenir. Les comptes 
sont presque vides, le terrain est arrivé en fin de location en août et nous avons appris 
que Maman Justin ne voulait pas reconduire le contrat, Fulvia et elle sont en France et 
ne savent pas quand elles pourront rentrer… plusieurs mois de recherches pour un 
nouveau terrain n’ont rien donné… s’imaginer arrêter notre action lui crève le cœur. 
 
Il y a quelques semaines, elle en discute avec Fulvia, prête à enclencher le mouvement… 
que pouvons-nous faire ? Et c’est là que Fulvia, avec sa nonchalance habituelle, lui 
répond : « Ah. Quand même c’est dommage parce qu’on a trouvé un terrain. » 
 
En moins de 24 heures la situation évolue et nous n’avons pas trop le temps de convoquer 
tout le monde. Monsieur Fernand, la papa d’Anaïcha (élève du début) qui nous avait déjà 
aidé pour la cantine quand nous étions à la plage, a proposé un terrain à l’association.  Il 
est clairement dans le besoin mais aussi, je pense, plutôt fier de le vendre à un prix 
raisonnable mais à l’école. Ainsi l’association Utopiks Loustiks Madagascar est devenue 



5 

propriétaire d’un terrain d’environ 900m2 situé à Andilana. À gauche dans la colline, plus 
ou moins en face du Paskowa (pour ceux qui connaissent). Les gens habitant là sont 
heureux d’accueillir l’école, c’est un projet qui a beaucoup de sens. 
 

 
 

 
 
La proposition étant de 3000 euros à payer en trois tranches (la dernière en juin 2024), 
c’était le tout pour le tout. La maman de Fulvia est venue cet été à Nosy Be régler tous 
les papiers. Tandis que maman Justin a accepté de prolonger (pour 200 euros) la location 
actuelle jusqu’à la fin de l’année scolaire. 
 
L’idéal serait donc de commencer la construction en février pour être prêts pour un 
déménagement en juillet.  
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La nouvelle école ne sera pas accessible en voiture, il y a environ 200m de chemin en 
terre à parcourir. Cela va un peu compliquer l’acheminement des matériaux mais Fulvia 
a d’ores et déjà dit aux papas de s’organiser pour filer la main avec une charrette à zébu. 
 
Ce sera donc la dernière rentrée dans l’ancien bâtiment. C’est une construction qui nous 
était revenu à environ 10000 euros en 2013 (avec 1MGA qui était à environ 3000=1€). 
Nous l’avions choisi 100% local et c’est donc presque un exploit qu’elle soit encore 
debout. Exploit réalisé grâce à la perspicacité de Fulvia, la débrouille et l’habilité des 
papas et gardiens. Il n’y aura rien à récupérer en dehors des meubles et tout le matériel 
pédagogique.  
 
Fulvia a préparé un plan avec un premier constructeur à qui elle a demandé un devis. 
L’idée est de construire des bâtiments en semi-dur. L’école serait plus pérenne, la pluie 
serait moins pénétrante les jours de tempête, les vols et menus larcins moins nombreux… 
Construire en semi-dur cela signifie poser des fondations et un mur en parpaing d’environ 
un mètre. Sur ce mur viennent se monter des parois en falavas et une charpente en bois, 
avec toujours un toit en feuilles de ravinala (les toits en taule sont insupportable pendant 
les 6 mois de pluie). 
Fulvia a reçu un premier devis à 30 000 euros pour les plans suivants. 
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Elle va essayer d’avoir d’autres devis et de faire baisser les prix mais cela sera difficile de 
descendre sous les 25 000 euros. 
 
Depuis 2018, une association, la FEFFI, est affiliée à l’école.  
 
FEFFI = Faribon Ezaka ho Fanabezana que l’on peut traduire par l’Association des 
villageois pour la mobilisation à l’éducation. 
 
En font partie Mahavy et Marinette (employés à la Casa Flops depuis 2011 et parents ou 
grands-parents d’élèves), le chef Fokontany, et quelques autres personnes du village ou 
parents d’élèves. 
 
Cette association, sur des propositions précises, peut recevoir des fonds du ministère. 
Pour l’école, l’idée est de présenter toute la partie cantine, potager et poulailler. Ce sont 
ensuite les membres de l’association qui s’occupent de la construction. 
 

 

TROUVER DES VOLAS 

 
Il est toujours un peu compliqué de récapituler l’histoire de l’école quand on veut 
démarcher des donateurs. Chloé voulant démarcher l’association Écoles du monde de 
Charles Gassot, elle a rédigé une lettre en tentant de reconstruire le fil (tant bien que 
mal). Cela peut servir de base à ceux qui le souhaitent.  
Nous avons aussi refait le dossier pour l’appel aux dons pour la construction du 
bâtiment. 
 
Soizic a échangé avec la directrice de l’école de Suzanne (Malestroit), lui faisant part de 
notre désarroi et de notre difficulté à récolter des fonds depuis le Covid. C’est ainsi 
qu’elle s’est engagée à faire le repas solidaire pour Utopiks et à parler de notre projet à 
ses collègues. L’école de St Marcel s’engage aussi. 
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On pourrait aussi relancer par mail toutes les écoles qui nous ont déjà aidé. 
Et comme toujours peut-être trouver des mécènes dans des entreprises. 
 
Pour la construction on pourrait lancer une cagnotte sur Leetchi, kisskissbank ou même 
HelloAsso. 
https://www.helloasso.com/blog?s=crowfunding 
 
Cette année le budget de l’école était de 1000 euros par mois sur 12 mois. Cela fait déjà 
deux ans que Fulvia entend que nous sommes à bout question finance et elle a donc été 
très économe en jonglant avec les priorités. Cependant nous sommes en retard sur 
quelques cotisations fiscales et sociales et avons sacrément diminué le budget livres, 
manuels, sorties… 
Si l’on se base sur les années précédentes, tout en prenant en compte le taux de l’ariary 
qui a pu varier du simple au double entre 2011 et 2023, le budget raisonnable de 
fonctionnement de l’école serait plutôt autour de 1400 euros/mois. Cependant, il est 
intéressant de savoir que l’équipe sait se serrer la ceinture. 
Fulvia va nous faire un petit point sur nos retards de charges via sa Maman qui sera à 
Nosy Be. 
 
Les dons peuvent se faire par  

- Paypal (frais 1,48%) 
- HelloAsso  
- Prélèvements 

 

VENTES ET VIDE-GRENIERS 

 
Cette année nous n’avons pas fait le vide-grenier de St Armel. Nous n’avions pas 
spécialement grand-chose de neuf à proposer et cela demande beaucoup de temps. 
Francis propose de regarder de près la proposition d’Helloasso qui permet de faire une 
boutique en ligne. 
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Nous pourrions y vendre de l’artisanat et des objets qu’on nous donne, en privilégiant 
les objets « de valeur ». On pourrait aussi y vendre le livre de Trimobe. 
Ouvrir la boutique sur Helloasso est gratuit mais il y a certainement des frais sur les 
ventes. 
 
 
 

LE MOT DE CHLOÉ 

  
Bonjour, 
  
Je me présente, je m'appelle Chloé Lemaçon et je suis membre fondateur de 
l'association Utopiks Loustiks. C'est une association que nous avons créée avec des 
amis proches suite à mon installation à Andilana, Nosy Be. Nous avons deux antennes, 
une en France et une à Madagascar. 
 
Je suis partie y vivre après le décès de mon mari. Mon fils avait quatre ans et je 
souhaitais m'installer dans un lieu serein qui serait loin du tumulte que nous venions de 
vivre. 
Nosy Be jouit d'une réputation erronée qui en ferait le parent riche de Madagascar. Là 
où je vis, derrière dans les collines, vivent de nombreuses familles du sud ou d'ailleurs, 
venues chercher un travail. C'est souvent un emploi pour entretenir dix personnes, ce 
qui est mieux que pas d'emploi du tout, mais ce qui ne suffit néanmoins pas à imaginer 
mettre ses enfants à l'école. L'éducation engendre des frais et retire de la main 
d'oeuvre... 
  
J'ai donc été rapidement frappée par le nombre de jeunes enfants déscolarisés, ou 
même n'étant jamais allé à l'école. 
  
L'idée de l'association est rapidement née. Nous ne voulions pas nous positionner 
comme remplaçant de l'éducation nationale. Bien que présentant de nombreuses 
lacunes, elle est présente. Nous pensions plus à un principe d'école tremplin, une école 
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gratuite et un enseignement de qualité qui à terme démontrerait par lui-même aux 
familles les bienfaits sur leur quotidien et leur avenir d'avoir des enfants scolarisés. 
De ce fait nous avons introduit la cantine gratuite pour inciter les parents à inscrire 
leurs enfants et à les pousser à être réguliers dans leur apprentissage. C'était aussi une 
occasion d'introduire une dose quotidienne de protéines dans des menus en manquant 
souvent. 
  
Notre devise dès le début:  
  
Éducation + Solidarité = Avenir 
  
Il était vraiment important pour nous, et peut-être encore plus pour moi qui vivait sur 
place, d'expliquer comment nous trouvions les financements (marche de solidarité, 
repas solidaires...) et que les familles s'engagent elles aussi à aider. 
Cela se concrétise par exemple par la cantine qui est assurée par un salarié de 
l'association mais qui est toujours aidé par un ou deux membres d'une famille d'élève.  
  
Aujourd'hui l'école a 12 ans, elle est devenue école communautaire et reconnue par le 
CISCO. À la demande des parents, les enfants passent le CEPE depuis plusieurs années. 
Nous avons toujours un des meilleurs taux de réussite du district. L'équipe éducative est 
très impliquée et surtout très fidèle. 
  
Cependant, la crise du covid, comme tous, nous a durement touchés. Je n'ai pas pu 
rentrer depuis trois ans, les écoles en France ont cessé leurs dons et cela a du mal à se 
remettre en place.... 
Le terrain sur lequel est installé l'école était une location pour 10 ans (2013-2023). La 
directrice a du, elle aussi, venir en France pour raisons familiales. 
Tous ces événements m'ont poussée à croire que c'était la fin de notre action, le cœur 
déchiré je m'apprêtais à ce que nous soyons contraints d'arrêter, ou mettre en pause 
l'école. 
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Puis Fulvia (la Directrice), qui déjà nous avait motivé l'an passé en nous assurant qu'elle 
allait tenir son rôle à distance et qu'elle aurait un oeil sur tout (ce qu'elle a fait), est 
venue m'annoncer que M. Fernand pouvait nous vendre un terrain. 
M. Fernand a eu sa fille scolarisée à Utopiks Loustiks dès la première année. Il nous a 
aussi aider pour la cantine lors de l'ouverture de l'école. Et il nous propose un terrain de 
900m2 à 3000 euros en plein coeur du village. Une chance inestimable pour l'école. Les 
habitants sont motivés, l'association créée pour être la partenaire de l'école au village 
est très impliquée, tout le monde est derrière nous en somme. 
Là-dessus Fulvia m'apprend que 11 élèves sur 12 ont été reçus au CEPE et que l'année 
s'est déroulée sans encombres. 
Hanitra assure le rôle de Directrice relais mais Fulvia valide chaque démarche. 
  
Comment imaginer s'arrêter dans ces conditions??? 

 
  
Le futur terrain est acheté et la location du terrain actuel est prolongée jusqu'à juin 
2024. L'école n'a pas pris de nouvelles inscriptions cette année, exceptionnellement. 
  
Depuis le début l'association fonctionne essentiellement grâce aux dons, de particuliers 
ou d'entreprises. Nous ne sommes pas nombreux au sein du bureau et avons tous des 
activités prenantes, ce qui nous empêche de mettre en place des événements. 
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Cependant, toute collaboration est la bienvenue et nous accordons toujours du temps 
pour intervenir auprès des donateurs si on nous le demande. 
 
Nous cherchons 25 000 euros pour construire la nouvelle école, tandis que le budget de 
fonctionnement est de 1400 euros par mois. 
 

CHANGEMENT D’ADRESSE ET RENOUVELLEMENT DU BUREAU 

 
 
Nous pouvons encore recevoir le courrier au 13, rue de la fontaine mais il faudrait acter 
le changement d’adresse du siège social.  
Antoine et Soiz vont changer les statuts pour mettre la nouvelle adresse chez Julien 
Danielo. 
Le bureau est renouvelé 
Président : Antoine Lemonnier 
Trésorière : Soizic Lahonda 
Secrétaire : Julien Danielo et Fulvia Pennuen 
 

COMMUNICATION 

  
 
Fulvia va se voir avec Martin (photographe au village) s’il peut passer à l’école une ou 
deux fois par mois. Les photos envoyées par Hanitra sont difficilement exploitables pour 
la communication de par leur fond et leur forme. 

 
Photo de Martin 
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Chloé doit continuer ses efforts pour les publications sur l’idée de ce qu’elle a fait avec 
Colin en 2022.  
Mais il serait peut-être intéressant d’investir pour embaucher Martin qui habite au 
village. Cela reviendrait à environ 1 euro/photo, donc on peut imaginer dépenser 15 
euros/mois. Il pourrait ainsi intervenir sur des moments opportuns pour que nous ayons 
des photos plus attractives pour nos post sur les réseaux. 
Nous voyons que dans les moments où nous communiquons nous avons plus de dons 
via Paypal, par exemple.  
 

 
Photo de groupe novembre 2023 – Remerciements suite à des dons (cahiers, stylos…) 
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BILAN UTOPIKS LOUSTIKS ANNEE 2022 
 

RECETTES ANNEE 2022         6 209,77 € 
DEPENSES ANNEE 2022       12 160,10 €  
RESULTAT 2022                 - 5 950,33 € 

 

 
TRESORERIE       
 
Mouvements internes année 2022 
- virement du CC UL vers Livret            00,00 € 
- virement du Livret vers CC UL       7 000,00 € 
             
SOLDE CC AU 31/12/2022       1 914,08 € 
SOLDE LIVRET AU 31/12/2022       7 816,69 €  

(dont intérêts 2022 = 138,49 €) 
SOMME TOTALE RESTANTE AU 31/12/2022   9 730,77 € 
 

RECETTES DEPENSES 
 

Adhésions             160,00 € 

Dons en versement unique        1 721,13 € 

(via Paypal, en direct) 

Dons versements mensuels        1 200,00 € 

Prélèvements SEPA mensuels     2100,00 € 

Vente de paniers                               55,00 € 

BRIC ada BROC                            605,34 € 

Vide grenier St Armel                     368,30 € 

              

 

 

Versements Madagascar           12 000,00 € 

Frais Banque à distance    2,70 € 

Frais prélèvements SEPA  54,60 € 

Frais Virement UL MADA            80,60 € 

Avis éxecution virement INTL 22,20 € 

 

 
TOTAL       6 209,77 € 

 
TOTAL   12 160,10 € 

 
RESULTAT 2022 =  - 5 950,33 € 


